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NFL: MINNESOTA DESCARTA A SAMMIS REYES
Luego de haber participado en los tres partidos de la
pretemporada, Minnesota Vikings anunció que Sam-
mis Reyes no será parte de la plantilla de 53 jugadores
que disputarán la temporada de la NFL, que arranca
en dos semanas. De todos modos, el chileno tiene
otras posibilidades de continuar en la liga estadouni-
dense de fútbol americano. En su entorno indicaron
que mañana puede haber novedades.

CHILENOS EN EL US OPEN
Hoy será el estreno de los dos chilenos en el cuadro de
singles del US Open. A las 11:00 horas, Alejandro Tabi-
lo (21º) chocará con el experimentado belga David
Goffin (78º, con 33 años). Y cerca de las 17:00 horas,
Nicolás Jarry (26º) enfrentará al peligroso australiano
Christopher O’Connell (87º).

ADIÓS A ERIKSSON
A los 76 años, y víctima de cáncer, ayer falleció el
entrenador sueco Sven-Göran Eriksson. “Gracias mís-
ter por todo, buen viaje”, posteó en redes sociales
Marcelo Salas, quien fue dirigido en la Lazio de Italia
por el DT entre 1998 y 2001, período en el que ganó la
Serie A, la Copa y Supercopa de Italia, además de la
Recopa y la Supercopa de Europa. 

COLO COLO - RIVER, EL 17 DE SEPTIEMBRE
La Conmebol confirmó la programación de los cuartos
de final de la Copa Libertadores. El partido de ida
entre Colo Colo y River Plate será el martes 17 de sep-
tiembre a las 21:30 horas, y la revancha, exactamente
siete días después y a la misma hora en Buenos Aires.

DEBUT EN EL MUNDIAL DE FLAG FOOTBALL
La selección nacional de flag football (variante reduci-
da y sin tacles del fútbol americano, que estará presen-
te en los JJ.OO. de 2028) debutaba esta madrugada en
el Mundial de la disciplina en Finlandia: México y
Camerún son los primeros rivales en la fase de grupos,
mientras que el miércoles se enfrentan a Australia.

ATLETISMO: LA
SUB 20 COMPITE
EN PERÚ
Desde hoy y hasta el
sábado se desarro-
llará el Mundial Sub
20 de Atletismo en
Lima (Perú), con 134
países en competen-
cia. Chile presentará
14 atletas en la cita:
Benjamín Aravena,
Nicolás Daudet, Alan
Fell, Ramón Fuenza-
lida, Lucas Jara,
Tomás León, Benja-
mín Melo, Antonia
Ramírez, Cipriano
Riquelme, Catalina
Rozas, Cristóbal
Sahurie, Sofía Segu-
ra, Raimundo Velas-
co y Blanca Yarur.

DE PALO A PALO

Aunque Francisco Ca-
yulef (38 años) es uno
de los más experi-
mentados del Team

ParaChile en París 2024, el tenis-
ta en silla de ruedas y ganador de
dos oros en Santiago 2023 en la
clase Quad, estará recién en sus
segundos Juegos Paralímpicos,
tras Beijing 2008.

Son 16 años de diferencia y de
grandes cambios para el coyhai-
quino de nacimiento y melipilla-
no por adopción: en China jugó
en la clase Open y eran cuatro en
la delegación. Ahora son 28 y él,
junto a la pesista Camila Cam-
pos, será abanderado en la inau-
guración de mañana en la Plaza
de la Concordia.

“Es un honor y una gran res-
ponsabilidad. Lo tomo con mu-
cho orgullo, mucha emoción y
muy consciente de lo que va a
pasar cuando llevemos la ban-
dera en el desfile inaugural, así
que eso me tiene muy contento
y muy ansioso”, reconoce Cayu-
lef, que nació con una malfor-
mación congénita que lo dejó
sin extremidades inferiores. 

—¿Esperaba ser el abande-
rado de Chile? 

“Contamos con la suerte de

tener muy buenos deportistas
paralímpicos en Chile, entonces
es realmente un honor que me
hayan elegido. También creo
que es un premio a los años que
llevo ligado al deporte paralím-
pico. En 2023 me fue bastante
bien y este año también: fuimos
campeones del mundo por
equipos en Turquía. Es una
mezcla de años, de logros y tam-
bién de lo que significa ser de-
portista paralímpico”. 

—¿Qué expectativas tiene
para el torneo?

“Aquí están los mejores, ya es-
tar en los Juegos es bastante difí-
cil y lograrlo es un premio súper
grande, pero vamos preparados
a dar todo. Ojalá pueda tener un
diploma o un podio, estoy entre-
nando y poniendo todo de mí
para que me vaya de la mejor
manera posible. Estoy muy an-
sioso y con mucha expectativa”. 

—Pasaron 16 años desde su
primera y última participación
paralímpica. ¿Qué pasó en to-
do ese tiempo?

“Harto. Estudié, me fui a otros
deportes: jugué rugby en silla de
ruedas en Toronto 2015, por
ejemplo. Y en el tenis, si bien es-
taba en una categoría competiti-

va y siempre me logré
mantener entre los

50 mejores del mundo, no viaja-
ba mucho. Tenía un apoyo total-
mente distinto al que tengo hoy.
También formé familia en estos
16 años. Hace dos años me cam-
biaron de categoría de la clase
Open a Quad y me ayudó bas-
tante para estar donde estoy
ahora. También hay una notoria
diferencia entre 2008 y 2024. Lo
conversaba con Juan Carlos Ga-
rrido (levantador de pesas) que,
por ejemplo, en Beijing 2008, la
mayoría de los deportistas usaba
unas sillas prehistóricas en el co-
medor. Uno veía cada cosa...
Hoy está muy profesionalizado,
todos tienen unas sillas de alta
gama, los países están invirtien-
do mucho dinero en el deporte
paralímpico y se nota no solo en
la competencia, sino que tam-
bién en el día a día”. 

—Ha sido testigo de la evolu-
ción del deporte paralímpico
en Chile. A su juicio, ¿cuál ha
sido la clave?

“Hay una palabra clave que es
la profesionalización. Eso es lo
principal. También el apoyo gu-
bernamental. El 2013 se creó la
Ley del Deporte Adaptado, don-
de se incluía el deporte paralím-
pico como deporte de alto rendi-
miento y eso abrió las puertas
para becas deportivas y financia-

miento de gobierno, para que
tengamos derecho también a
desarrollarnos como deportis-
tas. Y ahí están los resultados. O
sea, once años después de eso,
vinimos casi ocho veces más de
los de 2008 y no solo deportistas,
sino que un staff de doctores, ki-
nesiólogos, masoterapeutas, di-
rigentes y coordinadores. Es un
salto tremendo y esto es la punta
del iceberg, porque estoy seguro
de que, después de Santiago
2023, en diez años más seremos
una potencia a nivel sudameri-
cano, no me cabe duda”. 

—A propósito, ¿cómo se de-
be aprovechar el boom de San-
tiago 2023? 

“O sea, ya el simple hecho de
que seamos visibles para los me-
dios es un salto cuantitativo. Re-
cuerdo perfecto lo de 2008: éra-
mos cuatro y un comunicador,
que tenía que hacer maravillas
para que saliera una notita chi-
quitita. Hoy es totalmente dife-
rente. La gente en situación de
discapacidad sabe que existe el
deporte paralímpico y sabe que
el deportista puede vivir de esto.
También hay muchas personas
que lo toman como rehabilita-
ción. Puedes ser seleccionado
nacional, participar en unos Jue-
gos Parapanamericanos o un
Mundial, y se le empieza a aga-
rrar un gustito al deporte para-
límpico. Creo que estamos for-
mando un mundo mejor. Todos
tenemos espacio en este mun-
do”. 

—Desde lo deportivo, ¿hay
una presión especial después
de las dos medallas en los Jue-
gos Olímpicos? 

“Por supuesto. Yo creo que el
deportista sin presión no funcio-
na, entonces creo que la presión
aquí siempre está, sobre todo
porque a nuestros pares del Te-
am Chile les fue bien, no solo
con las dos medallas, sino que
también muchos se superaron,
hicieron mejores marcas, y eso
también habla bien del desarro-
llo del deporte en Chile. Ahora es
momento también de que ha-
blemos nosotros, siempre con la
presión y agradecido de las
oportunidades que nos están
dando para que sigamos cre-
ciendo”.

FRANCISCO CAYULEF, TENISTA EN SILLA DE RUEDAS:

“Ser abanderado es un premio
a los años en el deporte paralímpico”
El deportista vuelve a ser paralímpico tras estar en Beijing 2008, revela su
emoción por ser portador de la bandera, asegura que hay presión tras las
dos medallas del Team Chile y cuenta cómo ha evolucionado su
disciplina: “La mayoría de los deportistas usaba unas sillas prehistóricas”. 
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Francisco Cayulef jugó en
singles y dobles con Robinson

Méndez en Beijing 2008: perdió
los dos partidos del debut y solo
ganó cuatro juegos. En París va

por la revancha.

Más detalles en
www.elmercurio.com/deportes
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